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     Lettre de l’UNC-Paris 

  n°12 - Janvier-mars 2024 (4ème année) 

 

Le mot du président : 2024 : « Unis, comme au front », et sur tous les fronts ! 

Philippe Boulland, administrateur national 

 
Nos fondateurs, d’abord, et leurs successeurs, ensuite, nous ont transmis 
un magnifique héritage : c’est notre belle association ! 
Cet héritage, il nous appartient de le faire fructifier, en consacrant toute 
notre énergie à promouvoir son rayonnement ; et si nous voulons 
promouvoir son rayonnement, il est primordial que nous, les héritiers, 
soyons unis entre nous : c’est le devoir sacré que nous impose notre devise. 
Car l’Union Nationale des Combattants ne nous appartient pas ; elle nous dépasse, elle 
appartient à la France et à ceux qui ont donné et qui donnent encore leur vie pour qu’elle reste 
la France. 
Nous en sommes les gestionnaires, en particulier à Paris, et nous devons servir notre 
association avec dévouement et loyauté pour qu’elle soit toujours davantage conforme, par voie 
de conséquence, de la Patrie. 
Au début de cette nouvelle année, il nous faut prendre la résolution de redoubler d’imagination 
et d’inventivité pour faire connaître et reconnaître notre association ; à ce sujet, je compte 
beaucoup sur l’apport de nos Cadets et sur leur enthousiasme ! 
À mon initiative et, afin d’être présents sur tous les « fronts », le conseil d’administration a décidé 
de réactiver les commissions départementales thématiques, à savoir : « Recrutement- 
organisation » ; « Communication » ; « Action sociale et Solidarité » ; « Action civique et 
Mémoire » ; « Voyages, sorties, culture » ; « Décorations internes » ; « Veuves et orphelins de 
guerre- veuves d’Anciens combattants » ; « Cadets de l’UNC-Paris » ; « Porte-
drapeaux » ; « reconversion » ; « blessés ». 
                                                                           La solidarité 
Chacune de ces commissions sera animée par un responsable, placé sous mon autorité, et 
réunira de 3 à 6 personnes; il faudra donc que plusieurs d’entre vous acceptent de participer à 
ces commissions, pour les faire vivre. L’enjeu est d’importance, car il conditionne la vitalité de 
notre association. 
C’est la raison pour laquelle je lance un appel à candidature pour que vous soyez nombreux à 
rejoindre l’une ou l’autre de ces commissions, ou même plusieurs, en fonction de vos 
disponibilités. Je compte sur vous ! 
Contactez Didier Béoutis ou moi-même par mail, courrier ou téléphone. Merci d’avance. 
Parmi ces commissions, je souhaite mettre l’accent sur celle consacrée à l’Action sociale et à la 
solidarité ; en effet, il nous faut rappeler, à temps et à contre-temps, que la solidarité est à 
l’origine et au cœur de la mission de l’UNC. 
C’est la raison pour laquelle il nous faut être des veilleurs et des guetteurs, afin de repérer celles 
et ceux de nos adhérents qui auraient besoin d’une attention ou d’une aide particulières. 
Il nous faut être disponibles auprès de celles et ceux qui sont malades, handicapés, isolés, 
blessés de la vie ; cette sollicitude doit, bien sûr, s’adresser aussi aux personnes de notre 
entourage. 
Nos contemporains nous attendent sur ces marques de solidarité qui ne manqueront pas de 
rejaillir sur l’image de l’UNC, et …réjouir le cœur de notre bon Père Brottier ! 
Alors, tous unis, en avant pour une année solidaire ! 
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                                    Combat pour une nouvelle France ! 
Je pense aussi qu’il existe, au sein de notre société un débat qui ne peut laisser indifférent le 
monde combattant, que nous avons pour vocation et mission de représenter ; ce débat, crucial , 
concerne l’avenir de la Patrie en 2024 ! 
Héritiers du bienheureux Père Brottier, de Georges Clemenceau et à l’école de Charles de 
Gaulle, il est de notre devoir sacré de participer à sa renaissance et à son renouveau ! 
Car oui, comme beaucoup d’entre nous, j’ai mal à ma France, trahie dans son âme et dans son 
corps, par des forces obscures et puissantes, qui s’attaquent, avec acharnement, aux 
fondements de notre société, à commencer par la remise en cause du respect de la vie, de la 
naissance jusqu’à la mort. 
Bien d’autres menaces pèsent sur notre pays ; il n’est évidemment pas question ici d’en dresser 
l’inventaire, sauf à courir le risque d’être accusé de s’aventurer sur le terrain politique, accusation 
infamante ! 
Et pourtant, toute l’histoire de notre vénérable association montre et démontre qu’elle a toujours 
été présente aux grands débats engageant l’avenir de la Nation. 
Et, qu’on le veuille ou pas, en notre temps, le simple fait de vouloir défendre la patrie et 
l’humanisme revêt un caractère politique, mais au sens noble du terme, c’est-à-dire, selon la 
formule du Général, « une action pour un idéal, à travers des réalités ». 
Le combat pour une France libre, solidaire, humaniste, respectueuse de la vie s’impose à nous, 
au nom de tous ceux qui ont versé leur sang pour elle. 
Et ce combat est aussi, et peut-être surtout, celui des idées ; c’est d’ailleurs le sens de 
l’engagement des Cadets de l’UNC, qui sont un précieux signe d’espérance ! 
En 2024, engageons-nous pour que la France demeure « ce soldat de l’idéal » si chère à 
Georges Clemenceau. 
Soyons persuadés que le Monde combattant reste un recours pour le salut de la Patrie. Soyons 
ardents et imaginatifs pour transmettre la mémoire des combattants aux jeunes générations et 
leur communiquer l’amour de la patrie.  
 
Ce sujet est tellement crucial pour l’avenir du pays que j’ai l’intention de proposer, au conseil 
d’administration, l’organisation d’un colloque sur ce thème, d’ici la fin de l’année.  
Lors du dernier conseil d’administration de l’année 2023, le 14 décembre, mes collègues et amis 
administrateurs m’ont renouvelé leur confiance en m’élisant, pour la cinquième fois, président 
de la fédération de Paris. 
Croyez bien que je mesure cet honneur, qui est aussi un engagement au service de notre 
association. 
Je m’efforcerai de mériter cette confiance, mais j’ajoute aussitôt que, pour réussir, j’ai besoin de 
vous toutes et tous. Vous pouvez compter sur moi, je compte sur vous ! 
À chacune et chacun, à vos familles, je souhaite une belle année 2024, dans l’amitié et la 
fraternité ! Je souhaite, aussi, que cette nouvelle année soit celle du rayonnement accru de 
l’UNC à Paris ! Bien cordialement. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Le mot du secrétaire général :  

Notre « Journée d’études sur la Guerre d’Indochine », le 16 décembre ! 

Organisée le 16 décembre, à la mairie du XIème arrondissement, notre deuxième « journée 
d’études » (après celle sur la Guerre d’Algérie, le 12 décembre 2022), qui portait, cette fois, sur 
la Guerre d’Indochine, a été, de l’avis de tous, un beau succès. À l’occasion du 70ème 
anniversaire de la fin de ce conflit, pour la France, Le Souvenir français, la Fondation de Lattre 
et l’UNC de Paris avaient unis leurs efforts pour présenter un colloque assez complet sur 
l’ensemble des évènements, devant un large public :dix communications d’historiens, 
universitaires, responsables associatifs, centrées, le matin, sur le déroulé de la guerre, de 1946 
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à 1954, et, l’après-midi, sur des « expériences combattantes » (Bigeard ; les infirmières,  les 
maquis, les prisonniers…)  Une expérience à renouveler !                                  Didier Béoutis 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Rétrospective de l’UNC-Paris (octobre/ décembre 2023)  
                   
Jeudi 12 octobre : Journée mémorielle à Colombey-les-deux-églises, en autocar, avec deux 
classes de l’école primaire de la rue de Surène à Paris VIIIème. Visite préalable des bâtiments 
de l’ancienne abbaye cistercienne de Clairvaux, confié au ministère de la culture qui va en faire 
un lieu de mémoire et de culture. Après un déjeuner servi dans un restaurant à Colombey, visite 
guidée du Mémorial Charles De Gaulle, ouvert en 2008, puis montée jusqu’à l’immense Croix 
de Lorraine, érigée en 1972. L’après-midi, visite guidée de la Boisserie, puis un moment de 
recueillement autour de la tombe du général De Gaulle, avant un hommage, avec les porte-
drapeaux, devant le monument aux morts pour la France de la commune. Une visite complète 
et passionnante qui a fortement intéressé les anciens comme les plus jeunes. « L’Echo de la 
Haute-Marne » a publié un article sur notre journée.  

  

Au pied de la Croix de Lorraine (12 octobre) – Avec la délégation de Mayotte (7 novembre) 
 
Mardi 7 novembre : Rencontre, au siège de l’UNC, entre le président Boulland et les deux 
responsables de la Fédération de Mayotte, MM. Attoumani et Abdou Amissi, en vue d’établir des 
liens entre les deux délégations. 
 
Jeudi 9 novembre, à 9 heures, dépôt d’une gerbe au pied de la statue du général De Gaulle, 
aux Champs-Élysées ; à 18 h, dans la salle des mariages de la mairie du VIème arrondissement, 
l’UNC-Paris en partenariat avec le comité du VIème a reçu Nathalie Saint-Cricq, éditorialiste et 
chroniqueuse à France Télévisions, sur « L’ombre d’un traître, roman-enquête sur l’erreur du 
Mont-Valérien 1949-1960 » (éd. de l’Observatoire). Le 18 juin 1960, au moment où le général 
De Gaulle s’apprête à inaugurer le mémorial du Mont-Valérien, on s’aperçoit que parmi les 
dépouilles des quinze résistants transférés, figure celles d’un traître. Un jeune journaliste va 
s’emparer du sujet, s’apercevant rapidement qu’il s’attaque à un « secret d’État »… 
.  
Samedi 18 novembre : assemblée générale annuelle, dans l’amphithéâtre Foch de l’École 
militaire, suivi d’un déjeuner au mess, puis de la diffusion du film « Les Français du Jour J », sur 
le commando Kieffer. (photo ci-après : à la tribune, le « cadet » Victor Barrier) 
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24 novembre : hommage, à l’occasion de l’anniversaire de son décès, à Georges Clemenceau, 
devant sa statue aux Champs-Élysées. 
 
28 novembre : conférence sur les OPEX à la mairie du XVIème arrondissement, par Laurent 
Maillard, président de l’Association des Vétérans OPEX 

            

De g. à dr : le porte-drapeau des Vétérans OPEX – Cécile Aubry – Fabrice Ferrari, pdt des Vétérans 
OPEX d’Île-de-France – Katherine de Meaux, adjointe au maire - Ph. Boulland – Laurent Maillard, vice-
pdt des Vétérans OPEX 

Mardi 5 décembre : cérémonie devant le monument aux Parisiens morts pour la France du 
cimetière du père Lachaise, pour la journée nationale d'hommage aux Morts pour la France 
pendant la guerre d'Algérie et les combats du Maroc et de la Tunisie. Nous étions accompagnés 
de six porte-drapeaux et de deux musiciens de la Préfecture de police de Paris. Philippe 
Boulland a donné lecture du message du président national de l’U.N.C. pour ce 5 décembre. La 
cérémonie s’est poursuivie par un autre hommage, devant la stèle dédiée aux Arméniens morts 
pour la France lors des conflits du XXème siècle. 
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                                    Devant le monument, au cimetière du Père Lachaise  
 
Vendredi 8 décembre : grâce à l’entremise de Mme Catherine Dumas, sénatrice de Paris, une 
quarantaine d’adhérents ont pu participer à une visite guidée du Palais du Luxembourg, qui 
abrite le Sénat (grands salons, salle des séances où nous avons pu entendre Catherine Dumas 
s’exprimer dans la discussion du budget des « actions extérieures ». Cette visite s’est poursuivie 
par un très bon déjeuner, servi dans l’une des salles de restaurant du palais du Petit-
Luxembourg  
 

                  
Autour de Mme Catherine Dumas, au Sénat 

 
Lundis 11 et 18 décembre : à la mairie du IXème arrondissement, le 11, vernissage de 
l’exposition de l’UNC sur les « Opérations militaires extérieures depuis 1962 », et, le 18, 
conférence « Témoignages de combattants OPEX », par Laurent Maillard, vice-président de 
l’Association des vétérans OPEX. Merci à Mme Bürkli, maire, pour son accueil ! 
 
Jeudi 14 décembre : séance du conseil d’administration, dans sa composition issue de 
l’assemblée générale du 25 novembre. Le bureau, reconduit à l’unanimité, pour un an, est le 
suivant : président : Philippe Boulland ; vice-président : Jean-Marc Thomas ; secrétaire général : 
Didier Béoutis ; secrétaire général adjoint : Michel Gauvin ; trésorière : Jacqueline Lelièvre ; 
trésorier adjoint : Taras Horisny  
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Le conseil d’administration, réuni le 14 décembre 

 
Samedi 16 décembre : journée d’études sur la Guerre d’Indochine (mairie du XIème 
arrondissement) 
 
Organisée, durant la journée du 16 décembre, dans la salle des fêtes de la mairie du XIème 
arrondissement, par l’UNC-Paris, conjointement avec le Souvenir français de Paris (Thierry 
Battmann) et la Fondation de Lattre de Tassigny (Philibert de Loisy), cette « journée d’études » 
fut un véritable succès, présentant, par des historiens, universitaires, responsables associatifs, 
la « Guerre d’Indochine » de façon assez complète (évocation des grandes périodes, le matin ; 
présentations thématiques l’après-midi.  
 
 

 
                      De g. à dr : Thierry Battmann, Ph. de Loisy, André Rakoto, Ph. Boulland 
 
Après les propos introductifs des organisateurs (Philippe Boulland, Thierry Battmann, Philibert 
de Loisy) et d’André Rakoto, directeur de l’ONaVC-VG de Paris, les communications furent les 
suivantes, le matin : : 
 
. La Guerre d’Indochine, une mémoire encore vivante ? par Serge Barcellini, président du 
Souvenir français ; 
. Présentation, repères géographiques et chronologiques, par Thierry Battmann et Didier 
Béoutis ; 



7 

. 1946 : Leclerc à la tête du corps expéditionnaire en 
Extrême-Orient, par Christine Lévisse-Touzé ; 
. 1951 : « l’année de Lattre », le redressement, par 
Philibert de Loisy ; 
1950-1954 : l’impasse militaire : Cao Bang, Lang Son, 
Lao Kay, Diên Biên Phu, par Ivan Cadeau. Et l’après-
midi : 
. 1945-1954 : Marcel Bigeard, « Pour une parcelle de 
gloire », par Guy Léonetti ; 
. Geneviève de Galard et les infirmières en Indochine, 
par Thierry Battmann ; 
. Les maquis autochtones face au Vietminh, par Michel 
David ; 
. Les supplices des camps du Vietminh, et le cas 
Boudarel, par Paul Villatoux ; 
. Présentation du colloque à venir, en juin 2024, sur 
Diên Biên Phu, par Philippe Delarbre ; 
. conclusion de la journée, par le général Hervé 
Longuet, président national de l’UNC. 
 
L’assistance, venue nombreuse, a pu regarder une 

exposition sur la Guerre d’Indochine, visiter les stands des associations, rencontrer les 
intervenants. Photo : le général Longuet, lors de sa conclusion 
 
Manifestations à venir (à partir de janvier 2024) 
 
Dimanche 21 janvier : vœux et déjeuner dansant sur un bateau-mouche.  
 
Dimanche 4 février : messe, aux Invalides, de l’UNC nationale, puis ravivage de la Flamme 
 
Vendredi 9 février : ravivage de la Flamme par l’UNC-Paris, conjoint avec le Souvenir français 
de Paris 
 
Mercredi 28 février : messe aux intentions du Bienheureux Père Brottier, en la chapelle de la 
Fondation des apprentis d’Auteuil 
 
Dimanche 28 avril : messe départementale, en la chapelle de l’École militaire 
 
Samedi 1er juin : assemblée générale annuelle de l’UNC-Paris, à La Garde républicaine 
 

La vie des comités d’arrondissements   

Comité du VIIIème (présidente : Marie-Christine Nouan) 

Le comité a organisé, le 24 novembre -jour anniversaire de son décès-, un hommage à Georges 
Clemenceau, devant sa statue, sur l’avenue des Champs-Élysées. Une messe aura lieu, le 
dimanche 12 mai, en l’église Saint-Augustin, suivie d’un dépôt de gerbes devant la statue de 
Jeanne d’Arc, en la fête de Jeanne d’Arc et du patriotisme. 

Comité du XIème (président : Michel Gauvin) 

Le samedi 25 novembre, le comité de l’UNC 11e s’est réuni en assemblée annuelle à la Mairie 
d’arrondissement. Sur la douzaine de personnes qui composaient l’assistance, cinq de ses 
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adhérents étaient présents. La présence de Rosalie Lamin, première adjointe - notamment en 
charge du monde combattant et de la mémoire-, de Philippe Boulland, président départemental 
et du général (2ème s.) René Perrey, président d’honneur, doyen d’âge, a donné une dimension 
certaine à cette réunion. 

La messe du comité a été célébrée le 3 décembre, dans le cadre de l’office dominical, en l’église 
Saint-Ambroise par le curé, le Père Pascal Nègre, ancien aumônier militaire, et par le Père Armel 
d’Harcourt, vicaire, en leur belle église de style Second empire, en présence de Rosalie Lamin, 
d’autres élus dont Jean-Christophe Martin, conseiller d’arrondissement, et de Philippe Boulland. 

Une demi-douzaine de drapeaux décoraient le chœur de l’église pour une messe rendue 
joyeuse par la présence d’enfants, de musiciens, chants, puis, plus solennelle dans une liturgie 
rythmée par le clairon et le tambour de la Préfecture de police de Paris. 

Le président Gauvin prononça un discours, rappelant les missions de l’UNC, organisation plus 
que centenaire, dont le cœur est la solidarité qui commande toutes ses actions. 

Deux gerbes furent déposées dans une chapelle consacrée aux morts de 1914-18, par Philippe 
Boulland, le général Perrey, Rosalie Lamin et Jean-Christophe Martin, avant la sonnerie aux 
Morts et la Marseillaise. À la fin de l’office, des remerciements chaleureux ont été adressés aux 
porte-drapeaux, au clairon et au tambour de la Préfecture de police de Paris, aux musiciens et 
chanteurs de la paroisse.   

 
La section déplore le décès d’un de ses adhérents de longue date, Pierre Favelin, survenu le 10 
décembre, à l’âge de 88 ans. Elle était représentée à ses obsèques, le 16, en l’église Saint-
Joseph des Nations. Appelé en Algérie, puis rappelé, entre mai 1956 et octobre 1958, il aura fait 
l’école de Cherchell, terminant avec le grade de sous-lieutenant. Il fera ensuite carrière dans la 
banque. 

Comité du XIIème (président : Daniel Foucauld) 
 
Notre messe annuelle a été célébrée le 10 décembre en l’église du Saint-Esprit, avenue 
Daumesnil, en présence, entre autres, de Mme Clara Chassagnol, députée, du conseiller 
d’arrondissement chargé de la mémoire, de plusieurs présidents de sections. Celle-ci a été 
suivie d'un vin d'honneur à la crypte, puis d'un repas au restaurant. 
 
Nous vous attendons à notre permanence le 1er samedi de chaque mois de 10 à 12 h, à la 
brasserie Caff’in, au 152 bis, avenue Daumesnil pour le règlement de votre vignette 2024. Nous 
vous renouvelons nos meilleurs vœux pour la nouvelle année 
 
Comité du XIIIème (président : Didier Béoutis) 
 
Le comité a organisé deux conférences-débats, à la mairie du VIIème arrondissement. Le 16 
novembre, Alfred Gilder, secrétaire général de l’Association des écrivains combattants, a 
présenté son dernier ouvrage « Les Vacances de porcelaine », évoquant les « Trente 
Glorieuses » et la jeunesse insouciante de l’année 1967. Le 14 décembre, Alfred Gilder et Didier 
Béoutis ont présenté l’ouvrage « Compagnons de la Libération écrivains », évoquant, parmi les 
1.038 Compagnons quelques-uns des 150 qui ont publié, soit leurs souvenirs de Résistance, 
soit tout autres sujets (Romain Gary, Malraux, Chaban-Delmas, Messmer, Berty Albrecht, 
Ponchardier…). Le comité a, comme chaque année, organisé sa « galette des rois », le vendredi 
5 janvier, à l’hôtel Ibis, avenue d’Italie. 
 
Merci d’adresser votre cotisation (40 €, à l’ordre de l’UNC XIIIème), à Didier Béoutis, 40, avenue 
d’Italie, 75013 Paris.  
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Comité du XIVème (chargée de l’intérim : Linh Dan Le Rayonnant) 
 
Président du comité depuis de longues années, Benjamin Asenhejd a présenté sa démission, 
pour raisons d’âge et de santé. Mlle Linh-Dan Le Rayonnant a été chargée de l’intérim, en 
attendant de prochaines élections. Une messe est organisée, le dimanche 11 février, à 10h, en 
l’église Saint-Pierre de Montrouge. 
 
Comité du XVème (président : Jean-Marc Thomas) 
 
Nos peines : C’est avec tristesse que nous avons appris le décès de Robert Benkemoun, 
survenu le 1er mai (1939/45), âgé de 100 ans (il était né le 4 mai 1923 à Oran), adhérent de 
longue date à l’U.N.C. 15ème. Nos très sincères condoléances.                                                                                               

                                                                    
Cérémonie du 11 novembre 2023 :  elle eut lieu le 10 
novembre à 18h30, présidée par le colonel (h) Jérôme 
Drilhon, président du Comité d’entente, en présence 
notamment du maire Philippe Goujon, de Clotilde Dérouard 
adjointe, des élus, des associations, des autorités civiles et 
militaires, avec la participation d’un détaché de la Musique 
des Gardiens de la Paix de la Préfecture de Police de Paris, 
d’une quinzaine de porte-drapeaux, d’officiers et de gradés 
du Commissariat de Police du 15ème, et la présence des 
élèves de l’école élémentaire Brancion et du lycée privé 
Sainte-Thérèse. Après le discours de Jérôme Drilhon, il y eut 
un dépôt de gerbes au monument aux Morts. suivi d’une 
minute de silence ; puis la Marseillaise chantée par les 
élèves de Brancion, et la « Madelon » reprise en cœur par 
tous les participants. Retour place de la mairie, salut aux 
porte-drapeaux, et verre de l’Amitié.  Photo : cérémonie, le 11 
novembre  de g. à dr : J-M. Thomas ; J. Pallarès, A. Bataillon-Debès                                                                                       

 

Cérémonie du 5 décembre : La, journée nationale d’hommage aux morts de la guerre d’Algérie 
et des combats du Maroc et de la Tunisie a été présidée par Jérôme Drilhon, en présence de 
Clotilde Dérouard adjointe au Maire. Dépôts de gerbes par Françoise Daniel, A. Bataillon-Debès 
et J.M. Thomas.  Il y avait 5 porte-drapeaux dont Joseph Aubry pour l’UNC XVème et James 
Woody pour le CE du XVème. De 1952 à 1962 près de 30 000 hommes et femmes militaires et 
aussi civils, fonctionnaires, harkis, moghaznis sont en effet morts au champ d’honneur. Et il faut 
y ajouter plus de 700 militaires, civils, harkis (avec leurs familles) qui furent assassinés après le 
« cessez le feu ». C’est pour tous ces compagnons de combat, qui ont donné leur vie pour la 
France, que nous les honorons ce jour.    
 
Dates à retenir :  
Assemblée annuelle de l’UNC du 15ème : le lundi 5 février à 15 heures, salle Lecourbe, Mairie 
du XVème 
. 
Banquet de l’U.N.C 15ème : le samedi 16 mars, dans un salon de l’Hôtel Ibis-Eiffel, 2 rue 
Cambronne, 75015 PARIS (Métro : Cambronne – Bus : 80), à partir de midi.  
Un courrier vous parviendra, pour en préciser toutes les modalités.  
 
La Flamme sous l’Arc de Triomphe : L’U.N.C 15ème a participé au ravivage de la Flamme, le 
mercredi 6 décembre. 
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Samedi 25 novembre s’est tenu, dans la salle Lecourbe de la mairie, le deuxième volet d’une 
conférence sur la guerre d’Indochine. La troisième partie, conclusive, se tiendra le 7 mai, avec 
la projection d’un film. 
                                                                                                

Comité du XVIème (présidente : Cécile Aubry) 
 
Une importante délégation du ministère chinois des Anciens combattants avait souhaité 
rencontrer les associations françaises du monde combattant, ainsi que les autorités de l’État. 
Le 27 novembre, la première rencontre inaugurale a été celle l’UNC-Paris, grâce à la présidente 
du 16ème arrondissement Mme Cécile Aubry ; elle s’est déroulée en mairie du 16e, en présence 
de Thierry Martin, vice-président. 
L’objectif de la délégation était, au cours de ce voyage d’études, d’appréhender l’organisation 
du monde combattant en France. 
La délégation dirigée par Monsieur LiI Yu Peng, directeur général adjoint au Ministère des 
Anciens combattants de la République populaire de Chine fut animée par M. Huang Sai, ancien 
représentant à Paris du Ministère du commerce de la Chine auprès de l’ONUDI (ONU pour le 
développement industriel) 
Philippe Boulland, président de l’UNC-Paris, nous a fait l’honneur de participer à cette 
manifestation, expliquant la création de l’UNC, lors de la Première guerre mondiale (Père 
Brottier, Clemenceau). 
Les actions multiples de l’UNC furent abordées (cérémonies, colloques…), et, surtout 
l’implication des jeunes dans toutes les actions (les Cadets). 
Mais l’UNC va bien au-delà en s’élargissant vers des militaires des Opérations extérieures 
(OPEX). La délégation fut cordialement invitée à participer au colloque et à l’hommage en mairie 
du 16ème arrondissement, le lendemain. 
Mme Aubry précisa les actions dans le 16ème. M. Boulland clôtura, à la fin de la semaine, la visite 
de la délégation. 

 
 

Photo : Thierry Martin, Ph. Boulland, Cécile Aubry, autour de la délégation chinoise 
 
Comité du XVIIème (président : Philippe Boulland) 
 
La messe annuelle a été célébrée, le dimanche 5 novembre, en l’église Saint Joseph des 
Épinettes, en présence de délégations de plusieurs comités d’arrondissements, d’une dizaine 
de porte-drapeaux, parmi lesquels nos « Cadets » Baptiste Moreau et le « nouveau » Leandro 
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Roméo et de Geoffroy Boulard ,maire du 
17ème. Plusieurs d’entre nous se sont 
retrouvés, ensuite autour d’un repas très 
convivial au restaurant « La Gioconda » ! 
(photo : messe du 5 novembre) 
Une délégation du comité, conduite par 
son président, a participé, le 10 
novembre, à la commémoration de 
l’Armistice et, le 5 décembre, à la 
cérémonie d’hommage aux morts pour la 
France en Afrique du Nord. Nous avons 
déposé, à chaque fois une gerbe devant 
le Monument aux Morts. 
Le comité organise sa « galette des rois », 
le 12 janvier, à 17h30 dans la salle des 
fêtes de la mairie. Si vous souhaitez venir, 

faites-vous connaître (Jean-Claude Dépinay : montmartre65@yahoo.fr). 
 

 
Comité du XVIIIème (président : Alain Péan-Châtelain)) 
 
Ancien président de la section du XVIIIème arrondissement et ancien vice-président de l’UNC-
Paris, Christian-Paul Panabières est décédé, le 8 décembre. Ses obsèques ont eu lieu, le 
vendredi 15 décembre, au funérarium du cimetière du Père Lachaise. 
 
Né à Rivesaltes (Pyrénées-Orientales), le 5 décembre 1935, Christian avait été appelé en 
Algérie, à la fin de la guerre, en 1962. Il avait fait sa carrière comme ingénieur de l’équipement, 
au ministère des transports, puis à la Délégation interministérielle à la sécurité routière, œuvrant 
ainsi pour le développement de politiques locales en la matière. Vice-président de la République 
de Montmartre, Christian s’était investi à l’UNC, comme président, puis président d’honneur de 
l’UNC du XVIIIème, et vice-président de l’UNC-Paris. Au titre de ces activités, il avait reçu des 
distinctions : ordre national du mérite (2000), médaille de la Ville de Paris, médaille d’or de 
l’UNC. 
 
Le comité a organisé, le 17 décembre, comme chaque année, son banquet amical, au restaurant 
montmartrois La bonne franquette. 
 
Comité du XIXème (président : Jean-Claude Sancey) 
 
Le comité a rassemblé ses adhérents et amis à sa messe annuelle, le dimanche 26 novembre, 
en l’église Saint-Georges de la Villette. 
 
Comité du XXème (président : Pierre Guilfaut) 
 
Permanences : à la Mairie du 20ème, les 1er et 3ème jeudis du mois (16h30 à 18h), bureau 216, 
2ème étage, ascenseur A. 
Contacts : Pierre Guiffault (06 81 21 12 08), Eugénie Compère (06 88 74 18 97), Myriam Hafsi 
(07 61 17 88 68). 
Cotisations 2023 : Merci de régler votre cotisation, à la permanence, ou par courrier (40 €, 
chèque à l’ordre de l’UNC 20ème, à adresser -enveloppe timbrée aux nom et adresse pour l’envoi 
de la vignette- à Mme Compère, 5 villa Saint-Fargeau, bât 9 - 75020 Paris). En cas de besoin, 
merci de nous contacter. 
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Journées pédagogiques au Mont Valérien : chaque comité est invité à prendre contact avec 
les établissements scolaires de son arrondissement, afin que des élèves puissent participer à 
ces journées très formatrices. Il suffit d'inscrire une ou deux classes. Ces journées rentrent dans 
le cadre de la transmission de la mémoire, une de nos missions essentielles. Nous sommes à 
votre disposition pour tout complément d'information. (unc75.contact@gmail.com). 

Notre site facebook UNC PARIS. On peut le consulter en tapant le lien ci-dessus dans son 
navigateur internet, ou nous envoyer un mail à unc75.contact@gmail.com, avec en objet 
"Facebook", pour recevoir en retour ce lien. 

Cotisations 2024 : Merci à tous de s’acquitter de la cotisation : 40 €, par chèque, à votre comité 
d’arrondissement ou à la Fédération de Paris, 18, rue de Vézelay, 75008 Paris (en spécifiant le 
comité de rattachement).  

Notre fédération est aussi, habilitée à recevoir des dons et legs, qui seront les bienvenus, 
permettant de financer des activités supplémentaires. Tout renseignement peut être 
demandé à M° Vincent Chanetz, notaire (membre de l’UNC-Paris et porte-drapeau), en 
écrivant à v.chanetz@gmail.com 

CHAMBRE À VENDRE : L’UNC 75, conjointement avec l’Institut Pasteur, a reçu en legs, en 2022, 
une chambre dans le XIIème, près de la place Félix-Éboué, dans un immeuble de très bonne 
qualité. La chambre fait 9 m². Elle est mise en vente au prix de 89.000 € brut. Les membres de 
l’UNC ou personnes de leur entourage qui seraient intéressés sont invités à se manifester 
auprès du président Philippe Boulland unc75.contact@gmail.com   
            
 
Plusieurs autres projets sont en cours : visites, voyages de mémoire, colloque… Vous en serez informés 
en temps utile. Contact : UNC-Département de Paris, 18, rue Vézelay 75008 Paris Tél : 
06.79.38.24.43  - courriel :  unc75.contact@gmail.com 
 
Rappel aux responsables des comités d’arrondissement : il est indispensable de tenir compte du 
calendrier du Département, afin d’éviter les chevauchements de dates, et de privilégier, à tout 
prix, l’unité et la visibilité du mouvement. À l’avenir, nous ne pourrons plus tolérer d’entorse à 
cette règle de bon sens ! 
 
Accès au Centre de tir de la police de Paris. Les adhérents qui le souhaitent peuvent s’inscrire au 
Centre de tir de Paris de la Police nationale, que préside notre ami Raymond Sassia, qui fut officier de 
sécurité du Général de Gaulle, et qui est situé dans un sous-sol de l’avenue Foch. Prière de vous 
manifester en écrivant à unc75.contact@gmail.com  
               
   --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

LA PAROLE AUX CADETS DE L’UNC-PARIS : BAPTISTE MOREAU 
 

Les « cadets » de l’UNC-Paris constituent l’avenir de notre mouvement. Après plusieurs d’entre eux, 
nous donnons la parole à Baptiste Moreau  

     
• Baptiste Moreau, pouvez-vous vous présenter ? (âge, origines géographiques, études, 
profession…)  
 
Bonjour, je m’appelle Baptiste Moreau et j’ai 19 ans. Je fais mes études en classe préparatoire 
littéraire au lycée Victor Duruy dans le 7ème arrondissement de Paris. C’est en effet pour les 
études que j’habite à Paris depuis un peu plus d’un an étant originaire de Blois.  
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• Qu'est-ce qui vous a amené à adhérer à l'UNC-Paris ? 
 
C’est par l’intermédiaire d’un ami d’une association politique étudiante (Victor Barrier qui a été 
interviewé dans la précédente lettre), que j’ai rejoint l’UNC. Au départ, je n’avais pas pour objectif 
de faire partie d’une autre association, pensant consacrer davantage de temps à mes études, 
mais l’appel de volontaires pour porter les couleurs de la France a fini par me convaincre. En 
effet, j’ai toujours baigné dans les valeurs du patriotisme, de l’amour pour notre pays, étant fils 
de militaire. Être adhérent à l’UNC, ce n’est pas juste porter un drapeau, mais c’est honorer ceux 
qui sont tombés pour un pays, pour une langue, et finalement pour nous ; tout en honorant ceux 
qui se battent encore actuellement pour la France. C’est une manière, pour moi, de témoigner 
mon respect aux soldats, et de lever bien haut les couleurs tricolores n’étant qu’étudiant et ne 
me destinant pas une carrière militaire.  
 
• Quelles sont vos activités à l'UNC-Paris, et ce que vous y trouvez correspond-il à vos attentes ?  
 
Depuis que je suis un « cadet » de l’UNC, j’ai eu la chance de faire déjà plusieurs cérémonies 
en tant que porte-drapeau que ce soit pendant celles de l’armistice du 11 novembre ou de la 
commémoration 8 mai, mais également plusieurs cérémonies sous l’Arc de triomphe et à 
l’occasion de messes. Je pensais -avant d’intégrer la section des cadets- que devenir porte-
drapeau n’était pas possible pour de simples étudiants. J’ai donc été agréablement surpris de 
connaître l’existence de cette section, mais aussi de voir la grande importance que les cadres 
donnaient aux plus jeunes. Cette importance que l’on nous donne est, selon moi, très importante 
et témoigne grandement d’une volonté de passation des plus anciens envers les cadets. En 
effet, les drapeaux que nous portons, lors des cérémonies, sont ceux d’anciens combattants. 
Or, il est évident que, progressivement, il est de plus en plus difficile pour certains de porter le 
drapeau, et cette passation est donc nécessaire. Finalement, avoir eu connaissance de l’UNC 
fut pour moi un des événements marquants de mon année, ayant pu me faire vivre, en 
seulement un an, des moments uniques, notamment de porter le drapeau sur les Champs-
Élysées le 11 novembre 2023. C’est donc avec enthousiasme que j’ai parlé de cette association 
à des amis qui avaient eux aussi l’amour du drapeau dans le coeur, car l’UNC, c’est avant tout 
un moyen de témoigner son respect pour le pays, et montrer que la jeunesse patriote est encore 
présente !     
 

                                               
                  Baptiste Moreau, « bleuet » à la boutonnière… et porte-drapeau aux Invalides 
 
Toute candidature d'un jeune de 15 à 25 ans, pour compléter l'équipe des "Cadets", sera 
gmail.comla bienvenue. Contact : 06.79.38.24.43 ou unc75.contact@gmail.com            
                                    
------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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                                      ACTUALITÉS DU MONDE COMBATTANT 
 

Changement à la direction générale de l’ONaCVG. Par décret en date du 15 
novembre 2023, Mme Marie-Christine Verdier-Jouclas a été nommée directrice générale de 
l’Office national des combattants et victimes de guerre (ONaC-VG). Elle succède à Mme 
Véronique Peaucelle-Delelis, qui était en poste depuis août 2019, dont nous garderons un 
excellent souvenir. Très proche des associations du monde combattant, Mme Peaucelle-Delelis 
avait répondu « présente » à chaque fois que nous l’avions sollicitée (congrès départementaux ; 
colloque sur l’Algérie…) Elle est nommée dans le corps des inspecteurs civils du ministère de la 
Défense. 
 
Née en 1965 à Albi, après avoir été directrice d’agence bancaire, Mme Verdier-Jouclas fut 
députée du Tarn, de 2017 à 2022. Nous lui souhaitons une bonne installation à son nouveau 
poste, avec tous nos vœux de succès dans sa mission au service du monde combattant. 
 
Lucien-Louis Bayle, officier de la Légion d’honneur. Lucien-Louis Bayle, ancien 
président de l’UNC-Paris, ancien président national de l’UNC s’est vu remettre ses insignes 
d’officier de la Légion d’honneur, le 30 novembre, au Sénat, par le préfet Patrice Molle, en 
présence notamment de Didier Bariani, ancien député et ministre, du général Hervé Longuet, 
président national de l’UNC, de Frédéric Grasset, ambassadeur honoraire, président de la 
Fondation pour la mémoire de la Guerre d’Algérie, et de nombreux amis et représentants du 

monde combattant. 
Par décret du 14 juillet 2023, Lucien-Louis Bayle avait, en 
effet, été promu officier dans l’ordre de la Légion d’honneur, 
au titre du ministère des armées. Né le 8 mai 1938 en Tunisie, 
Lucien-Louis Bayle ; élève E.O.R. à l’école militaire de 
Cherchell, d’où il sortit officier de réserve, a servi en Algérie 
de 1960 à 1962, responsable de plusieurs autodéfenses. En 
1963, il est promu lieutenant de réserve dans l’infanterie. 
Rendu à la vie civile, il s’implique, en plus de sa carrière 
professionnelle (administrateur au ministère des postes et 
télécommunications), dans l’action municipale, adjoint au 
maire du XXème arrondissement de Paris (1983-1989) puis 
conseiller de Paris délégué à l’éducation (1989-1995). 
Lucien Bayle sert le monde combattant depuis de longues 
années. Président de l’UNC XXème en 2004, il est élu 
président départemental de l’UNC-Paris en 2010, puis 
président national de l’UNC (2013-2016). Membre du Haut 
Conseil aux rapatriés de 2005 à 2009, il est, à ce jour, 

président du comité d’entente des associations d’anciens combattants et victimes de guerre et 
associations patriotiques et civiques du XXème arrondissement de Paris. Nous nous réjouissons 
de cette promotion amplement méritée par celui qui fut notre président départemental, puis 
national ! (Photo : Lucien Bayle et Patrice Molle, au Sénat) 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Le Service national universel (S.N.U), et l’Association des volontaires, 
encadrants et collaborateurs du Service national universel (AVEC-SNU) 

                                     Le Service national universel (S.N.U) 

Promesse de campagne du candidat Emmanuel Macron en 20127, le « Service national 
universel » (S.N.U.) vise à proposer « un moment de cohésion visant à recréer le socle d'un 
creuset républicain et transmettre le goût de l'engagement », à « impliquer la jeunesse française 
dans la vie de la Nation » et à « promouvoir la notion d'engagement et favoriser un sentiment 
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d'unité nationale autour de valeurs communes ». Le S.N.U ; est mis en place, de façon 
facultative, à partir de 2019. 

En décembre 2022, Emmanuel Macron souhaite rendre, à terme obligatoire le service national 
universel dans un contexte de « crise écologique » et de « guerre en Ukraine » Il annonce, lors 
de ses vœux pour 2023 qu'il posera « dans les toutes prochaines semaines, les jalons d'un 
service national universel ». De fait, le décret n°2023-69 du 6 février 2023 institue un « délégué 
général au Service national universel », qui sera la préfète Corinne Orzechowski. 

S’adressant aux garçons et filles volontaires de 15 à 17 ans, le S.N.U propose une phase 
d’engagement courte, dans le cadre d’une mission d’intérêt général, ou longue, dans le cadre 
d’un Service civique, des réserves, d’un volontariat international ou d’un engagement associatif. 
 

 Le séjour cohésion : cette phase obligatoire dure 2 semaines. Les participants vivent 
en groupe dans un environnement collectif, ce qui favorise la cohésion. Ils participent à 
des activités variées (activités sportives, ateliers de citoyenneté, rencontres avec 
des personnalités locales et autres expériences visant à développer les compétences 
sociales, civiques et personnelles ; 

 

 La mission d’intérêt général : dans l’année qui suit, les participants s’engagent dans 
une mission d’intérêt général de 12 jours, dans un domaine qui les intéresse (social, 
culture, l’environnement…), leur permettant de mettre en pratique les compétences 
acquises lors de la première phase; 

 
 L’engagement volontaire : dernière phase du S.N.U, elle dure au moins 3 mois et doit 

être réalisé entre 16 et 25 ans. Il s’agit d’une phase facultative, à plus long terme. 
L’engagement volontaire permet aux participants de s’engager de façon plus pérenne 
dans la société. 
 

Les modalités d’inscription sont précisées sur le site www.snu.gouv.fr. Le S.N.U. est, pour le 
moment facultatif, avec vocation à être rendu obligatoire. 

 
 

L’Association des volontaires, encadrants et 
collaborateurs  

du Service national universel (AVEC-SNU) 
 
D’ores et déjà, s’est créée, en août 2023, une association 
visant à promouvoir le S.N.U. et maintenir les liens entre les 
anciens. Son siège social est à Besançon. Son président-
fondateur est Rémy Guerraiche, actuellement étudiant en 
master 2 d’histoire et civilisation du patrimoine. En 2021, il a 
participé en qualité de « tuteur de maisonnée » à la toute 
première session du S.N.U, dans le Jura. Cette expérience a 
renforcé sa conviction d’accompagner les jeunes dans 
l'engagement citoyen, avec la connaissance de leurs droits 

et de leurs devoirs, et en leur faisant connaître la pluralité des engagements existant 
(associations, corps en uniforme, institutions). (photo : Rémy Guerraiche et Philippe Boulland) 
En 2022, il a continué d'accompagner les jeunes vers plus d'engagement, de solidarité, 
d'entraide. En 2023, il devient « cadre de compagnie » au S.N.U. C'est dans cette conviction 
profonde et à la demande d’anciens volontaires qu’il fondé en août, l'association AVEC-SNU 
aux côtés d'autres encadrants pour lesquels le S.N.U. été une expérience si enrichissante. Tout 
renseignement en écrivant à secretaire.avecsnu@gmail.com 
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L’association a récemment, signé un accord de partenariat avec l’UNC-Paris. Selon M. 
Guerraiche, cette collaboration vise à concrétiser plusieurs objectifs :  
 

. éduquer et sensibiliser (ateliers, conférences, modules éducatifs afin de sensibiliser les jeunes 
au devoir de mémoire, de transmettre l’histoire des anciens combattants et de promouvoir les 
valeurs essentielles (respect, solidarité, lien intergénérationnel) ; 
. commémorer ensemble : à travers la coordination d’événements commémoratifs, cette 
collaboration honorera nos vétérans via des cérémonies, des marches et des expositions, 
renforçant ainsi le lien entre la jeunesse engagée et les héros de notre histoire ; 
. partager et promouvoir : Les deux entités s’engagent à diffuser mutuellement leurs actions via 
leurs canaux de communication respectifs. De plus, les anciens combattants auront l’opportunité 
de partager leur expérience, lors de sessions d’information destinées aux jeunes engagés ; 
. maintenir le lien intergénérationnel : encouragement à la participation des jeunes à des 
missions d’intérêt général proposées par l’UNC ; parrainage de jeunes volontaires par des 
anciens combattants ou veuves de guerre.   
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
 
Un trimestre, un anniversaire : février 1916, début de la bataille de Verdun 

 
La bataille de Verdun fut l'un des plus sanglants combats de la Première Guerre mondiale. Elle 
opposa les soldats français aux soldats allemands. L'essentiel des combats ont eu lieu du 21 
février au 18 décembre 1916, soit une durée de dix mois. Au total, plus de 700.000 hommes y 
périrent ou y furent blessés. Verdun se situe dans le nord-est de la France, dans le département 
de la Meuse, alors à environ 45 km de la frontière franco-allemande, occupant le fond d'une 
vallée formant une cuvette entourée de collines boisées de 300 à 350 mètres d'altitude. Depuis 
la défaite française de 1871, Verdun avait été transformé en un vaste camp retranché. C'était le 
dernier obstacle majeur protégeant la route de Paris.  

Depuis l'automne 1914, le front entre les Français et les Allemands est fixé à une dizaine de 
kilomètres au nord de Verdun. Les Français ne peuvent accéder à la ville que par deux axes 
venant de Bar-le-Duc : « Le Meusien » un chemin de fer local à voie étroite, et la route 
départementale, appelée la « Voie sacrée » par Maurice Barrès. Le camp retranché de Verdun 
forme un « saillant » dans le front et est dangereux pour les troupes allemandes. En août 1915, 
la plupart des forts sont désaffectés. Une grande partie des canons français de gros calibre 
avaient été déplacés vers la Somme où les Franco-britanniques se préparaient, là, au printemps 
1916 à une grande offensive.  Le système de défense de Verdun s’avère, donc, en janvier 1916, 
très insuffisant. Les tranchées sont en mauvais état, souvent réduites à une seule ligne face à 
l'ennemi (alors qu'il y en a normalement deux ou trois). Depuis la bataille de la Marne, et la 
constitution de la poche de Saint-Mihiel, le secteur est relativement « calme ». Cependant des 
rapports envoyés au grand-état-major du général Joffre signalent la faiblesse de la défense. Des 
missions militaires envoyées sur place le confirment. Des travaux sont alors entrepris pour y 
remédier, mais le temps va manquer pour les réaliser... En février 1916, le commandement des 
troupes françaises de Verdun est assuré par le général Frédéric Heer. La grande offensive est 
lancée, par l’armée allemande du général Falkenhayn, le 21 février… 

                                                 BULLETIN D’ADHÉSION A L’UNC-PARIS 
 

Nom :    Prénom : 
Adresse postale  
Adresse électronique     Téléphone : 
 
Déclare adhérer à l’UNC-Paris 
Montant de la cotisation : 40 € (simple) – à partir de 50 € (bienfaiteur) 
À adresser SVP à UNC-Paris, 18, rue de Vézelay, 75008 Paris. D’avance, merci ! 


